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О ФЕНОМЕНЕ СЛЕДСТВЕННОЙ ОШИБКИ

Цветков Юрий Анатольевич, 
кандидат юридических наук, доцент, заведующий научно-исследователь-
ским отделом, Московская академия Следственного комитета России,  
г. Москва, Россия, е-mail:

В статье содержится авторская дефиниция следственной ошибки, основанная на различении уз-
кого и широкого ее понимания, а также позитивных и сущностных признаков. Феномен следственной 
ошибки рассматривается в контексте категории качества предварительного следствия. Представле-
на новая классификация следственных ошибок, основанная на результатах обобщения следствен-
но-судебной практики 64 региональных и специализированных следственных управлений СК России 
за 2018–2020 гг. Приведены наиболее яркие примеры следственных ошибок, характеризующие каж-
дую из выделенных разновидностей. 

К л ю ч е в ы е  с л о в а : следственная ошибка; судебная ошибка; качество предварительного 
следствия; квалификация преступлений.
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ON THE PHENOMENON OF INVESTIGATIVE ERROR

Tsvetkov Yuri Anatolyevich,
Candidate of Law, Associate Professor, Head of Research Department, Moscow 
Academy of the Investigative Committee of Russia, Moscow, Russia, e-mail:

The article contains the author’s definition of an investigative error, based on the distinction between its 
narrow and broad understanding, as well as positive and essential features. The phenomenon of investigative 
error is considered in the context of the category of quality of the preliminary investigation. A new classification 
of investigative errors is presented, based on the results of generalizing the investigative and judicial practice 
of 64 regional and specialized investigative departments of the Investigative Committee of Russia for 2018–
2020. The most striking examples of investigative errors that characterize each of the identified varieties are 
given.

K e y w o r d s : investigative error; judgement mistake; the quality of the preliminary investigation; 
qualification of crimes.

Каждый юрист еще с вузовской скамьи 
знает о Гражданском кодексе Франции, кото-
рый был принят в 1810 г. и с изменениями и 
дополнениями действует поныне. Он отраз-
ил самые передовые идеи эпохи буржуазных 
революций и дал мощный импульс кодифи-
кации гражданского законодательства во 
всем мире. Французы называют этот кодекс 
наполеоновским и приписывают его автор-
ство первому консулу республики. Бонапарт 
действительно был инициатором его соз-
дания и даже редактировал отдельные его 
положения. Подлинным же творцом Напо-
леоновского кодекса является французский 

юрист Буле де ла Мерт. В контексте нашей 
статьи он, однако, интересен как автор зна-
менитого изречения: «C'estpirequ'uncrime – 
c'estunefaute», что в переводе с французского 
означает: «Это хуже, чем преступление, – 
это ошибка». Такой фразой юрист охаракте-
ризовал негативные последствия, которые 
для Наполеона и всей Франции повлекло 
решение казнить герцога Энгиенского. Было 
известно, что герцог непричастен к покуше-
нию на императора, однако последний, в 
целях устрашения своих противников, все-
таки настоял на его казни. В течение суток 
он был арестован, осужден военным судом и 


